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Luogo: modalità da remoto (Teams) Data: 17 dicembre 2024 

 

Partecipanti 

Presidente dott.ssa Sara Zangrilli (assente giustificata) 

Segretario: Elisa Nodale 

 

Componenti effettivi:  

Cacopardi Grazia Maria; 

Dignani Barbara; 

//// 

Cariglia Catia 

Barnaba Laura; 

//// 

Torretta Emanuela (esce alle ore 

11:55) 

di Monaco Carolina- Vicepresidente; 

Casamassima Marimena; 

de Scisciolo Ada; 

De Santis Paola 

//// 

Monopoli Franco;  

Componenti supplenti: 

 

 

Cozzolino Nicola (sost. Ricci entra alle ore 11:38) 

 

 

Vella Micol Maria (sost.Vittori); 

Baldassarre Sandra (Uditore poi sost. Torretta)  

 

 

 

 

 

Piangatelli Lorenzo (sost. Tennenini)  

 

Assenti giustificati 

Cotter Arcà Krishna Emmanuelle; 

Piras Luca  

Ricci Rita; 

Natale Cristina; 

 

Avagliano Adriana 

Socciarello Angela 

 

Zappia Teresa 

Assenti non giustificati 

Zompa Tiberio 

De Simone Ortensia  

Paone Angelo 

Cipolla Rita 

 

Macchia Giuseppe 

Marconi Guglielmo 

De Caro Rocco  

Giuliana Raffaella 

 

 

O.D.G.: 

1. Proposte di ulteriori fondi da assegnare alla CPA; 

2. Istituzione dello Sportello di Ascolto; 

3. Implementazione SW a seguito Comunicazione del Commissario di Governo per 

Roma Capitale in occasione del Giubileo 2025; 

4. Proposte CUG per il PAP/PIAO: analisi delle voci per il bilancio di genere; 

5. Aggiornamento su istanza richiesta “accomodamenti ragionevoli”; 

6. Varie ed eventuali. 

Documento esaminato: 

- nota su “Potenziamento Cassa di Previdenza e assistenza”. 
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Sintesi della riunione e decisioni assunte 

La riunione inizia alle ore 09.50 per problemi tecnici di collegamento della Vicepresidente. 

La Vicepresidente facente funzioni, che sostituisce la Presidente, apre la riunione ricordando 

il webinar svoltosi in data 25 novembre 2024 “La cultura di genere nella pubblica 

amministrazione tra obiettivi di sostenibilità dell’agenda 2030 ONU e PNRR”, in cui ha 

relazionato come componente designato dal Comitato la dott.ssa Laura Barnaba, e chiede se 

ci sia qualche intervento in proposito. Interviene Barnaba che ringrazia la Presidente e la 

Vicepresidente per il supporto nella predisposizione della presentazione in power point e il 

membro Adriana Avagliano per aver messo a disposizione la propria postazione e aver 

offerto il supporto tecnico durante il collegamento. Il Membro si ritiene soddisfatta 

dell’intervento in quanto ha registrato molti riscontri positivi da parte dei colleghi. Evidenzia, 

tuttavia, per i prossimi eventi, che sarebbe opportuno un rilancio dell’appuntamento, tramite 

promemoria attraverso mail e link, da inoltrare il giorno stesso in quanto ha avuto notizia che 

molti non hanno partecipato perché non ne ricordavano la data. La componente propone di 

sottoscrivere una lettera di ringraziamento alla Direzione del Personale con l’auspicio della 

pubblicazione del video del webinar; ove la pubblicazione non fosse possibile o richiedesse 

tempi lunghi, propone la pubblicazione della presentazione in pdf accessibile nella sezione 

dedicata al CUG nell’Intranet dell’Amministrazione, idea che trova concorde la 

Vicepresidente. Riferisce di aver notato insieme alla Vicepresidente, in fase di elaborazione 

della presentazione, che il numero antiviolenza 1522 non è più tra i link di maggiore evidenza 

nella pagina CUG e dovrebbe essere più visibile a tutti. Con il prossimo invio alla Redazione 

si proporrà di riposizionare il numero ove resti sempre visibile.  

Si passa a discutere il primo punto all’ODG: 

La Vicepresidente, tramite la piattaforma Microsoft Teams, condivide la bozza della nota, 

proposta da un Membro nella scorsa riunione, con oggetto: “Potenziamento Cassa di 

Previdenza e Assistenza”. Al termine della lettura della bozza la Vicepresidente chiede se ci 

sono commenti in merito ed a chi inviare la stessa, viene proposto di inviarla alla dott.ssa 

Furlai nel doppio incarico di Capo del Personale e Presidente della CPA ed ai Consiglieri 

della Cassa. Intervengono due membri: un membro ritiene che l’iniziativa è lodevole tra le 

azioni propositive e di supporto del CUG ma è un po' generica e crede che sarebbe il caso di 

proporre quali potrebbero essere queste fonti di finanziamento oppure chiedere di sedersi ad 

un tavolo e collaborare con l’amministrazione per trovare un modo pratico ed idoneo per 
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ricavare ulteriori fondi o come possa essere finanziata la CPA. Un altro Membro condivide 

il precedente intervento rilevando tuttavia  che i fondi che questo Ministero gestisce sono 

molteplici ma a suo dire vengono utilizzati in modo discriminatorio, in quanto distribuiti non 

omogeneamente tra i dipendenti; cita alcuni esempi: il finanziamento delle  Posizioni 

Organizzative dal FUA/FrD; le risorse che hanno finanziato esclusivamente i tecnici della 

Direzione Generale per le dighe e le infrastrutture idriche, secondo un accordo sottoscritto 

nel corso di un incontro DG Personale-OOSS al quale il  CUG  ha partecipato ma a suo dire 

senza fare un “plissee”;  negli esempi di altri fondi mal gestiti, perché non distribuiti tra tutti, 

cita gli introiti derivanti dalle concessioni autostradali e gli incentivi dei Provveditorati alle 

OO.PP. di cui da anni si parla di far assegnare una percentuale a favore della CPA ma 

purtroppo evidenzia che manca la volontà politica di perseguire questa strada. Pertanto ritiene 

che il CUG debba interessarsi ad un miglioramento della maggiore distribuzione salariale. 

Conviene comunque di inoltrare la lettera anche in questa veste. Interviene un altro Membro 

che concorda con quanto detto da entrambi i precedenti interventi e suggerisce di non 

indirizzare la nota all’On. Ministro ma di inviarla solamente al Presidente della Cassa e ai 

Consiglieri al fine di chiedere un incontro per rivedere le fonti di finanziamento e proporre 

soluzioni finanziarie in seguito a tale incontro e suggerisce anche di fare un sondaggio 

direttamente ai colleghi per conoscere cosa ne pensano.  

Un membro interviene sul punto riguardante i fondi per l’Accordo sull’incentivo delle Dighe, 

alla quale aveva partecipato insieme alla  Vicepresidente, ricordando che se il CUG non 

aveva espresso posizioni è perché, in primis, era invitato esclusivamente come uditore e 

inoltre non vi era stato un mandato del parte dell’assemblea sul parere da esprimere in quanto 

alcuna riunione precedente si era tenuta in seno al Comitato sull’argomento; afferma inoltre 

che, in seguito all’opinione espressa da una OS nel corso dell’incontro, che almeno una 

piccola quota avrebbe dovuto essere distribuita tra tutti i lavoratori del MIT, aveva verificato 

con la Vicepresidente che si trattava di fondi che una norma statale assegna espressamente ai 

dipendenti della DG Dighe e che non è quindi possibile destinarli ad altri. Il membro ricorda 

che era stato spiegato nel corso dell’incontro che l’assegnazione premia l’importante e 

delicato lavoro dei tecnici della DG Dighe di verificare la tenuta delle stesse, assumendosi 

quindi grandi responsabilità e che essi non sono destinatari degli incentivi della progettazione 

previsti dal codice appalti, come i tecnici che lavorano in altri uffici; la ratio della norma era 

pertanto premiare il lavoro e trattenere presso la DG Dighe i tecnici, che diversamente 
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sarebbero incentivati a spostarsi presso altri uffici dove possono percepire l’incentivo alla 

progettazione. 

La Vicepresidente ricorda all’assemblea di aver relazionato a tempo debito, in una riunione 

successiva all’incontro, che la partecipazione era solo come uditori. La Vicepresidente 

rammenta altresì che l’occasione le ha dato modo di evidenziare al Capo del Personale 

l’importanza che il CUG sia consultato tempestivamente e partecipi, proprio in virtù dei 

compiti consultivi e di verifica che il Comitato è chiamato a svolgere dalle norme e dalle 

direttive della Presidenza del Consiglio, per esprimere un parere sugli atti che hanno un 

riflesso sui dipendenti del MIT, compresi atti formulati a seguito degli incontri tra 

Amministrazione e OO.SS..  

Un Membro ricorda che qualsiasi altra fonte di finanziamento per la CPA dovrà essere 

prevista ed inserita nello Statuto tra le altre fonti già indicate ma occorre una legge che 

preveda l’introito di queste somme nella Cassa, che dare delle indicazioni è possibile ma è 

l’amministrazione che deve attivare un procedimento legislativo. Concorda sulla 

disponibilità di partecipare ad un tavolo tecnico dove potrebbero essere individuate tali fonti. 

Anche un Membro, avente esperienza sui temi della CPA, ribadisce che per le fonti che 

debbono incrementare la CPA occorre una norma di legge. Cita i fondi destinati dall’allora 

Ministro Di Pietro che con una legge incrementò la CPA a seguito dell’ingresso dei colleghi 

dell’ex LL.PP. nel Ministero. 

La Vicepresidente suggerisce che, come CUG, si può chiedere che si rispetti un principio 

 di parità e che ogni struttura possa contribuire, attraverso le entrate per i servizi resi 

all’utenza, ad aumentare le risorse della CPA che copre l’assistenza di tutti i dipendenti  

di ruolo del MIT ed i pensionati.  

Essendo consigliera supplente della Cassa, la Vicepresidente ritiene che al momento la 

CPA non è in particolare sofferenza di risorse ma il problema potrebbe presentarsi in 

previsione di una sempre più numerosa richiesta di rimborsi per spese di assistenza e di 

previdenza da parte del personale anche in quiescenza. Ribadisce che, come CUG, si possa 

affrontare la questione come un’equa partecipazione di tutte le strutture prelevando da 

ciascuna una percentuale dai propri introiti. Si concorda in merito. 

Ci si pone il problema dei nominativi a cui indirizzare la predetta nota. Segue ampia 

discussione. Il membro Piangatelli fa una proposta specifica di indirizzare la lettera anche 

all’Organismo paritetico per l’innovazione previsto dall’art. 6 del Contratto vigente che a suo 
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dire, insieme al CUG, può lavorare a beneficio dei lavoratori. Viene inserito l’Organismo 

paritetico tra i destinatari insieme al Sig. Ministro - al Capo Dipartimento - al Direttore 

Generale oltre che al Presidente ed ai Consiglieri della CPA; si decide che la nota sarà 

completata in seguito con gli indirizzi pec che sono da trovare. 

Si integra la bozza seduta stante con lievi modifiche ed integrazioni richieste da alcuni 

membri. 

Si vota per l’approvazione della nota con il seguente esito: 

Favorevoli 11 voti  

Astenuto 1 voti 

Viene chiesto se tutti sono d’accordo per l’invio immediato.  

Si discute riguardo all’invio solo dopo l’approvazione del Resoconto oppure immediato, vale 

a dire senza attendere l’approvazione dello stesso. 

Un membro non concorda su l’invio immediato in quanto l’argomento non è urgente e 

ribadisce la sua opinione che le note debbano essere inviate dopo l’approvazione dei 

resoconti; lamenta, su tale argomento, anche il ritardo della procedura che interessa la 

mancata approvazione di due resoconti precedenti. La Vicepresidente interviene e fa notare 

che non è stato possibile terminare i suddetti Resoconti in quanto lei stessa ed anche la 

Presidente hanno avuto problemi familiari e di salute già resi noti a questo Comitato ed 

appena è stato possibile si è lavorato dando priorità alla relazione per l’evento del 25.11 ed 

alla predisposizione in bozza del Resoconto della complessa riunione del 19.11 in modo da 

trasmettere una prima bozza al fine di una prima stesura e far apportare le eventuali 

modifiche. 

Alcuni membri si dichiarano favorevoli all’invio immediato sia in linea generale per tutte le 

note, sia nel caso specifico con l’ulteriore motivazione che potrebbe essere nominato il nuovo 

CUG, che dovrebbe prima svolgere le procedure di insediamento, e i tempi di trasmissione 

si allungherebbero inevitabilmente. 

Inizia la votazione. Alcuni Membri, se pur visibili come presenti, non riescono a collegarsi 

con l’audio e vengono contattati per capire le difficoltà ed affinché possano esprimere il 

proprio voto.   

Il Membro Piangatelli contesta alla Vicepresidente la procedura di contattare i componenti 

per consentire loro di esprimere il voto. Viene chiarito che le difficoltà sono dovute a 

problemi tecnici segnalati dagli stessi membri in video ed i contatti avvengono in diretta 
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durante la riunione, in totale trasparenza al solo fine di arrivare ad una soluzione e consentire 

ai membri di esercitare le loro legittime prerogative.  

La votazione finale riporta: 

Spedizione non urgente: 4 voti 

Invio immediato: 6 voti 

Astenuti: 2 voti  

Si delibera per l’invio immediato, vale a dire senza attendere l’approvazione del resoconto 

della seduta in corso. 

Marimena Casamassima lascia la riunione alle ore 11:38. 

Alle ore 11:39 il componente Cozzolino dichiara la propria presenza e di aver ascoltato solo 

l’espressione di voto riguardante la nota appena deliberata. 

Persistono alcuni problemi di collegamento e si prende atto che purtroppo tutte le interruzioni 

e problematiche tecniche hanno rallentato i tempi di svolgimento della plenaria.  

Intanto si discute se invertire l’ordine del giorno, quindi passare al terzo punto e rimandare 

la trattazione dell’apertura dello Sportello d’ascolto che invece sarebbe al punto 2 dell’OdG. 

Alcuni Membri sono favorevoli, sia a causa del poco tempo rimanente alla fine della riunione 

e sia perché è già stata predisposta una bozza da parte del GdL SW e gestione delle emergenze 

sull’implementazione del lavoro agile durante il Giubileo 2025 che è al punto 3.  

Altri Membri si esprimono per mantenere l’OdG. 

Si accerta la presenza in collegamento del membro Monopoli. 

Si procede con la votazione: 

Sono favorevoli a trattare il punto 3 = 4 membri;  

Sono per mantenere l’ordine e discutere il punto 2 = 5 membri 

Astenuti = 2 membri 

Il Membro Monopoli fa sapere di avere problemi tecnici e seppur in ascolto non riesce ad 

intervenire, proverà a scollegarsi e rientrare in collegamento  

Si mantiene l’ordine indicato nella convocazione.  

Si passa a trattare il punto 2 all’OdG riguardante l’apertura dello Sportello d’ascolto, proposta 

formulata da un membro nella scorsa riunione. La vicepresidente chiede se ci sono interventi 

in merito e se è stata predisposta una bozza da parte di chi ha richiesto di inserire tale 

argomento ma alcun membro ha materiale a riguardo.   
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Il Membro fa riferimento a quanto contenuto nel Regolamento del CUG circa l’apertura di 

uno Sportello a cui i dipendenti in completo anonimato potrebbero segnalare situazioni di 

disagi e di malessere e che se pur in passato il CUG aveva già avviato uno studio per come 

strutturare l’attivazione non si era più dato corso a tale procedura. Quindi il suo è un invito a 

riprendere quei lavori ed avviare la sperimentazione.   

Un Membro interviene rammentando  che in una relazione annuale ci eravamo espressi a 

riguardo dell’attivazione di uno Sportello di Ascolto psicologico evidenzia che a questo punto 

considerando la scadenza dell’Organismo si potrebbe deliberare e delegare la Presidente a 

predisporre una nota molto semplice nella quale si chiede di inserire l’attivazione dello 

Sportello d’Ascolto nel PAP, con in prospettiva di costituire un Gruppo di lavoro tra CUG 

ed amministrazione che potrebbe portare ad un risultato. 

Un altro Membro appoggia quanto proposto dalle componenti nei loro precedenti interventi 

ed inoltre è particolarmente favorevole alla fattiva partecipazione e consultazione dei 

dipendenti finalizzata a favorire la realizzazione dello stesso con dei suggerimenti.  

Alle ore 11.55 esce Torretta Emanuela ma rimane in collegamento il membro supplente 

Sandra Baldassarre (uditore fin dall’inizio della riunione). 

Il Membro Monopoli comunica per le vie brevi di non aver risolto i problemi tecnici e che si 

dispiace ma non riesce più a collegarsi. 

Alle 12:10 la riunione viene chiusa per la mancanza del numero legale. 

 

                                                                               p. La Presidente 

                                                                              la Vicepresidente  

                                                                             Carolina di Monaco 
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